

développés; et ceux-ci n'ont pas intérêt à développer l'industrie lourde dans les pays coloniaux. Il n'y a eu que de très rares exceptions, dues à des rivalités inter-impérialistes.

Sur le plan politique, les formes sont d'une multiplicité extrême, allant de l'indépendance politique (qui dans certains cas ne peut pas être considérée comme purement formelle), jusqu'à la pure et simple subjugation de type colonial ancien, en passant par toutes sortes de formules juridiques (protectorat, autonomie, ...)

Etant donné la situation industrielle de ces pays, il va de soi que leur équipement militaire lourd (avions, chars d'assaut, canons ...) dépend des grandes puissances capitalistes, et que celles-ci ont là un puissant moyen de domination des pays coloniaux, même quand ils sont formellement indépendants.

Pour comprendre ce qui se passe dans la révolution coloniale, il faut avoir une idée précise des traits essentiels de la structure sociale des pays coloniaux à la suite de la pénétration de l'impérialisme.

En ce qui concerne les pays capitalistes économiquement avancés, il y a effectivement des différences dans l'histoire de leur développement économique, politique et social, d'une façon générale, mais pour tous le capitalisme a commencé à naître au sein de la société féodale, il s'y est développé organiquement, il a été pendant toute une période le porteur du progrès de toute la société. Dans celle-ci, on trouve la bourgeoisie grande et moyenne, le prolétariat, et la petite bourgeoisie des villes et des campagnes. Telles sont les divisions principales de la société.

Dans les pays coloniaux et semi-coloniaux, le capitalisme n'est pas né du développement propre de ces pays. Il est venu du dehors et il a fait irruption dans ces pays non pour y assurer un développement de ces pays mais pour en retirer le maximum de profit. Il a bouleversé la structure de ces pays et a créé des structures nouvelles en fonction de ses propres intérêts. Tout en ayant de grandes variations d'un pays à l'autre, on peut en général trouver les classes indigènes suivantes:

- la masse de la population est avant tout une masse rurale extrêmement pauvre. Les formes de la propriété terrienne varient énormément: on trouve des résidus du servage dans certains pays, ailleurs il y a de petits propriétaires qui vivent dans des conditions très misérables,

- les propriétaires fonciers,

- une bourgeoisie compradore (I), ces deux couches généralement numériquement faibles étant liées à l'impérialisme,

- une certaine bourgeoisie industrielle indigène, de grandeur variable suivant les pays,

- une petite bourgeoisie, numériquement faible et pauvre, qui vit généralement dans des conditions d'indigence,

- un prolétariat plus ou moins concentré suivant les pays.

La dynamique de la révolution coloniale est fonction de l'attitude politique de ces classes diverses.

---

(I) Compradore, en espagnol, veut dire marchand. Les compradores, ce sont les grands commerçants indigènes qui servent d'intermédiaires à l'impérialisme pour se procurer les produits indigènes et pour introduire les marchandises étrangères.